

イケメン検事のオレ様捜査

「国策捜査批判」などで逆風下にあつた検察が、本当の危機に瀕している。郵便不正事件で逮捕した厚労省元女性局長の無罪が確実な情勢だからだ。「最強の捜査機関」の威信失墜は免れそうにない。

「9・10をどう乗り切るか。それが今、最大の課題だ」

観測史上最高の暑さとなつた今夏。検察幹部は硬い表情で日々にそう話していた。

9月10日。大阪地検特捜部が

虚偽有印公文書作成・同行使の罪で起訴した厚生労働省の元雇用均等・児童家庭局長・村木厚子被告(54)の判決公判が、大阪地裁で開かれる日だ。

「法と証拠」を根拠に、裁きの場に人を立たせる以上、判決が出る瞬間まで、検察は有罪を確信しているのが当然だ。だが今は違う。検察が提出した村木被告を有罪とする証拠のほとんどを裁判官は採用しなかった。

10日の判決は無罪がほぼ確定した特捜部の捜査で無罪が確定したまでの惨敗ぶりは異例だ。

控訴して苦しい戦いを続けるか、恥を忍んで「白旗」を掲げるか。

9月3日、大阪地検・高検の



否認し続けたために、逮捕から5カ月以上たってようやく保釈された村木被告。1978年に旧労働省に入省、女性政策課長などを歴任し、キャリアを重ねた

幹部らが上京。東京・霞が関の最高検察庁で、検察首脳による苦渋の最終協議が始まった。その議論は、後述するとして、まずは事件を振り返ってみよう。

「トランプ」の衝撃

郵便不正事件とは、障害者団体向けの郵便割引制度を悪用し、実態のない団体名義でダイレクトメールなどの企業広告が格安で大量発送された事件だ。大阪地検特捜部は昨年2月以降、強制捜査に着手。民主党の石井一議員の元秘書、倉沢邦夫被告が

04年、倉沢被告が石井議員に証明書の発行についての口利きを依頼。それを受けた上司の求めに応じて、当時の担当課長だった村木被告が部下の上村被告に「凜の会」への偽の証明書発行を指示した——という構図を検察側は描いた。物証はほとんどなく、証拠は上村被告や上司、「無理やり自白させられた」な

倉沢被告の供述調書だった。倉沢被告は逮捕直後から一貫して容疑を否認。村木被告と事件前からつながりがあつた障害者団体などの人たちが中心となり支援する会も発足したが、

「村木公判は絶対大丈夫」と、大阪地検や大阪高検の幹部は周囲に断言していた。雲行きが怪しくなったのは、今年2月になってからだ。村木被告に偽の証明書の発行を求めたとされる元上司や上村被告が主要な証拠であつた供述調書を

「この期に及んでトランプとは。これで私を手の内にいたつもりなのだろうか」(上村被告の保釈が決定した7月4日)。検察幹部の一人はあきれることしたよ」

「組長と取引」の疑いも

この「トランプ検事」は国井弘樹検事(35)。村木被告の取り調べにもあたり、今回の捜査の中心だった。

実は国井検事、検察の有名人だった。一つは、キムタクが検事役を務めたドラマ「HERO」をほうふとさせるイケメンであることだ。日本中の検事の顔写真が並ぶ『司法大観』を見るとい

どと相次いで否定。次々、証言を覆し始めた。

地検特捜部が「黒星」を喫した最近の主な事件

03年1月 旧福德銀行の不正融資事件で特別背任罪で大阪地検特捜部が起訴した元頭取と元専務の無罪確定 [大阪高裁]

05年10月 背任罪で名古屋地検
特捜部に起訴された北國銀行元頭
取に無罪【名古屋高裁での差し戻
し審判決】

07年3月 建設業法違反で名古屋地検特捜部に起訴された愛知県内の建設会社と社長の無罪確定
〔名古屋高裁〕

08年7月 旧日本長期信用銀行の粉飾決算事件で証券取引法違反などの罪で東京地検特捜部に起訴された元頭取、元副頭取に**無罪**
[最高裁]

08年12月 名古屋市の道路清掃事業を巡る談合事件で名古屋地検特捜部に競売入札妨害罪で起訴された市の元局長・部長の無罪確定
[名古屋高裁]

09年5月 大阪府枚方市の談合事件で競売入札妨害(談合)罪で大阪地検特捜部に起訴された枚方市元副市長の無罪確定 [大阪地裁]

10年5月 国発注事業を巡って1億2000万円の不要な支出をさせたとして東京地検特捜部に特別背任罪で起訴されたバシフィックコンサルタンツインターナショナル元社長2人の無罪確定 「東京高裁」

「無罪判決」後の村木被告について、「関西検察」は「主戦論」とするようだ。検察が描いた構図どおり認めている「凜の会」メンバーが一人おり、この人物については、大阪地裁は有罪判決を出している。であれば、大阪高裁で、再度全面的に争うべきだという考え方だ。検察側は

組長が所有している筈がある。拳銃の提出を促した。その際組長から「長男に拳銃を自主的に提出させ、組から脱落させるよう仕向けたい」などと持ちかけられた。組長は取調室内の電話を使って、自分の組の組員に工作を指示したという。

「大蔵のエース候補を東京で預かっている」と周囲にみなされていた。

帰国後、国井検事は古巣の大坂地検に戻り、今回の事件を担当することになるのだが、当時の幹部は「今となつてはあの時もつと厳しく処分すべきだったかもしれない」と悔やむ。

検察の、身内に甘い体質を表しているのは間違いない。だが、背景のひとつには、東京と大阪

「トラン」「調べ」問題についてもこの社風の違いがある。内部調査に国井検事が「被疑者をリラックスさせようと思った」という説明をしていることについて、東京地検特捜部のOBは「発想 자체がナンセンス」とあきれのに対し、大阪地検特捜部OBは、同情的だ。

「一筋縄では特捜部の取り調べは進まない。いろんな駆け引きがあるのは事実だ。だが、それと並行して物証も必要。証言をひっくり返されたら終わり、では、いくらなんでも雑すぎる」品の提供があつた。上村被告は別の偽造書類も作っていた。ある検察幹部はいう。

うと歌舞伎役者風だが、キムタクさながらの長髪は、すらりと並ぶ検事の写真の中で異彩を放っている。しかも長身だ。

たことは確認されたが、肝心の「なぜそんな電話をかけることができたのか」という点はあいまいなまま、検察当局は「取引に応じず違法ではない」として国井検事を処分せず、エリート候補生として米国へ留学させた。

の検察の微妙な関係もある。一般企業にもよくあるように、東京と大阪の特捜部では「社風」が異なる。最近では、交流人事も増えたが、大阪地檢出身者は「関西檢察」と呼ばれ、主に西日本中心に異動する。そのトップは、大阪高檢檢事長だ。檢事総長、東京高檢檢事長に次ぐナ

実際、和歌山カレー事件元被告の林健治氏は、週刊朝日のインタビューで「検事と事務官とカラオケをした」と話している。だが、今回に限つて言えば、情に頼る「大阪流」は、まったく通用しなかった。

倉沢被告の公判などでも控訴して

日新聞社

「無罪判決」後の村木被告について、「関西検察」は「主戦論」をとるようだ。検察が描いた構図どおり認めてる「凜の会」メンバーが一人おり、この人物については、大阪地裁は有罪判決を出している。であれば、大阪高裁で、再度全面的に争うべきだという考え方だ。検察側は

の座を狙う最高実力者・小沢氏と対決しなくてはならない検察としては、村木被告に世論の同情が集まっている郵便不正事件は早期に決着したほうがいいと見方もある。

最終決断は10日の判決内容を受けて下される。

法にも携わった。「大変有能な局長で、働く女性にとって希望の星だった」。逮捕当時、舛添要一厚労相はこう評してもいる。郵便不正事件と時を同じくして、東京地検特捜部では、小沢一郎前幹事長の政治資金についての捜査が進められていた。今後、小沢氏の元秘書ら3人の公判が控えている。

告の林健治氏は、週刊朝日のインタビューで「検事と事務官とカラオケをした」と話している。だが、今回に限つて言えば、情に頼る「大阪流」は、まったく通用しなかつた。

東京地検も大阪地検も、自白調書を得る「王道」として関係者の弱点をつかむ、という手法をとる。村木被告の関与を供述の元上司は、(著者など)小説的で、村木被告は障害者問題をライフルワークにする一方、今年6月に施行された女性育児介護休暇

photo 朝日新聞社